



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I. Martes 28 de Julio de 1891. Núm. 101.

SUSCRIPCIÓN	
BURGOS.	Trimestre, pesetas 3'50
	Semestre..... 6'50
	Año..... 12
FUERA..	Trimestre, pesetas 4'50
	Semestre..... 8
	Año..... 15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....	Año.. 30

Número 5 céntimos.
 —
**Imprenta, Redacción
 y Administración**
 ISLA, 31
Pago adelantado

ANUNCIOS
 En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes..... 0'10
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados á precios convencionales.
 Se reciben anuncios y suscripcio-
 nes en la Administración y en la
 librería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santos Victor y Nazario.
 SANTO DE MAÑANA.—Santas Marta y Serafina.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9
 de la mañana, 26°; á las 3 de la tarde, 30°
 El barómetro marca buen tiempo.

 Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y me-
 dio reales; por 24 sifones, 8 reales.
 Gaseosas: botella grande, 25 céntimos; Idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Manuel Rico y Gil, banquero.—Véase anuncio pág. 12.

BAÑOS DE LOS JARDINES: Puebla, 35.—Año 1891.—Desde 1.º de
 Julio á 30 de Septiembre.—Precios: por un baño, 4 reales; por un abono de nueve
 baños, 31,50 reales. - Se preparan baños sulfurosos.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Se vende un armario librería, una mesa de despacho y varias armas. En la calle
 de Moneda, núm. 7, principal, darán razón.

Se vende una casa en la calle de San Julián.—En la calle del Progreso, núm. 18,
 principal derecha, darán razón.

LA SOLEDAD

Fábrica de haules y maletas.—Premiada en varias exposiciones.—Proveedor de
 la Real Casa.—Francisco Cebrian.—Lain-Calvo 27.—Próxima la temporada de ba-
 ños, tengo el gusto de ofrecer á mis numerosos clientes, un completo y variado
 surtido en *baules mundos, americanos, correos, y maletas* de todas clases desde 14
 reales en adelante. Esta casa es la única que tiene la *maleta, alta novedad en cuero*
 de cuatro aros. -Precios baratísimos.—No confundirse.—Lain-Calvo, 27.

CRÓNICA LOCAL

Ayer denunciábamos el hecho de exhibirse algunos *Adanes* en el río Mayor, y hoy tenemos que agregar que en el cauce que está por encima de las Calzadas se exhibieron también, en traje no muy decoroso, algunas *Evas*, de cuyo abuso, no sólo deben ocuparse las autoridades, sino los padres ó encargados de las mismas.

Los alumnos que hayan cursado en enseñanza libre y pretendan dar validez académica á sus estudios para incorporarlos á los de esta Escuela Normal, solicitarán debidamente el examen en la primera quincena del próximo Agosto.

En el primer expreso de esta mañana llegó á la estación del ferrocarril la Embajada marroquí, sin que los concurrentes pudieran satisfacer la curiosidad de ver á ninguno de los que la componen.

El Sr. Gobernador civil, el concejal Sr. Conde de Berberana y otro caballero entraron en el coche-salón con objeto de saludarlos.

Llamamos la atención del Director general del Tesoro público acerca de la falta que se observa en las expendedorías de la mayoría de los pueblos de libranzas de la prensa para pago de suscripciones, cuya carencia de esta clase de giro proporciona á las empresas periodísticas grandes quebrantos en sus intereses.

Tenemos la seguridad que el Sr. Andrade ignora esta falta, y adoptará alguna medida para que los delegados de Hacienda obliguen á los estancieros á adquirir las citadas libranzas, obligados como están á tener toda clase de efectos públicos.

En la provincia de Vizcaya se ha desarrollado con bastante intensidad la epizootia entre el ganado vacuno, dándose el caso de haber sido desechadas de los mataderos algunas reses.

Y como el peligro está muy vecino y la ganadería de Burgos es elemento de riqueza muy atendible, llamamos la atención de las autoridades para que tome todas las medidas posibles á fin de que el mal no se propague á los pueblos de esta provincia que continúan con la de Bilbao.

Los burgaleses aficionados al toreo estaban ayer muy pesados por la cogida de *Lagartijo* en Valencia, aunque casi todos se hacían lenguas del valor del maestro, pues este matador tiene bastantes simpatías entre nosotros.

No ha faltado alguno de los entusiastas que ha teleografiado ó escrito al *ídolo*, participándole su extremado sentimiento.

Ya creíamos que se habrían evaporado los cacos, porque apenas daban señales de vida, pero se conoce que ya han roto la tregua y vuelven á las andadas.

En la noche del domingo intentaron robar la relojería suiza, sita en los soporales de la Plaza Mayor, y sin duda por ser sitio céntrico ó por lo bien cerradas que estaban las puertas, no consiguieron su objeto, pero sí dejaron en la ranura de ambas puertas indicios de haber querido abrir por medio de algún escoplo fino ó palanqueta.

Y no se concretan á ejercer su industria en la población: en algunos pueblos roban las reses lanares, en otros arrebatan la matanza y los útiles de cocina y hasta penetran en las bodegas, como sucedió no ha muchos días en la de Benito Vallejo en el pueblo de Villamayor de Treviño, cerca de Sasamón, de la cual se llevaron cuatro ó seis cántaros de vino.

Con motivo de este robo se ha practicado un reconocimiento por la Guardia civil, recogiendo varias armas, como escopetas, revolvers, etc.

Con motivo del tercer centenario de la muerte de San Luis Gonzaga, además de las esplendentes manifestaciones que el sentimiento católico ha hecho en toda la cristiandad, se proyecta una magnífica romería para visitar las cenizas del glorioso santo.

Se cree que en este mes que lará redactado y publicado el programa de la peregrinación.

Se han nombrado comisiones encargadas de construir el magnífico estandarte que los peregrinantes llevarán á Roma, y otras alhajas que han de llevarse para colocar en la capilla del santo.

Recientemente han benleido el proyecto varios Excmos. Sres. Arzobispos y Obispos, y entre ellos nuestro loresano D. Manuel Gómez Salazar.

Las empresas de ferrocarriles han concedido considerables rebajas en los precios del recorrido, resultando, en vista de tales concesiones, que el viaje será sumamente económico.

Los jóvenes congregantes de esta población están dispuestos también á hacer suntuosas funciones en obsequio al Santo.

Ha permanecido unos días entre nosotros nuestro apreciable amigo D. Antonio Buitrago, autor de la *Guía de Burgos*.

Hoy ha salido para Madrid.

La notable compañía franco española que dirige el célebre Budoy se encuentra actualmente en Palencia.

Tenemos entendido que los ejercicios que practican llaman la atención del público palentino por la limpieza y soltura con que los ejecutan.

El domingo último, si embargo, los espectadores quedaron disgustados, porque cuando ya creían que se iba á completar la función con la ascensión del globo, el Sr. Budoy manifestó que no podía verificarse ésta á causa del viento.

Anteayer falleció en el convento de Santa Clara de Valladolid la religiosa en clausura Sor María del Rosario Reque, natural de esta provincia.

Se nos dice que á causa de la mucha y continuada persecución de la justicia, se ha cerrado hoy la única casa de lenocinio que existía en esta población.

Ultimamente se han impuesto á la dueña severas multas por la autoridad municipal.

Algunos bullangueros nocturnos produjeron en la noche del domingo un escándalo mayúsculo en la calle de Santander; según personas que lo presenciaron, las blasfemias y las desobediencias á la autoridad estuvieron por todo lo alto.

Respecto al triste acontecimiento del choque de trenes habido en Saint Mandé, y que hoy deplora la Francia, remitimos al lector á los telegramas de la agencia Fabra, que amplía también en la sección correspondiente la agencia Mencheta en sus alcances telegráficos de hoy.

El día 3 de Agosto, á las diez de la mañana se adquirirá por medio de proposiciones sueltas la harina de 1.^a c. ase y cebada añeja necesarias en esta factoría de subsistencias de Burgos; y á las once y media, por medio de proposiciones libres y en acto de público concurso, el aceite y carbón de encina y roble que sea necesario en la factoría de utensilios, todo bajo las condiciones que están de manifiesto en la comisaría de Guerra de esta plaza.

En el Ayuntamiento. — Bajo la presidencia del Sr. Luis y Rozas dió principio la sesión ayer lunes, con asistencia de veinte señores concejales.

Se aprobó el dictamen de la comisión de Beneficencia proponiendo la aprobación del proyecto para construir varios edificios accesorios del hospital de San Juan.

El de la de Obras proponiendo el abono de 2.100 pesetas al contratista de la escuela del barrio de San Pedro.

Se dió cuenta de la proposición del Sr. Corral, relativa á que se ponga de manifiesto en Secretaría el orden del día para que los concejales se enteren de los asuntos que han de tratarse en aquella sesión, y despues de discutido por los señores Corral, Dorao (D. V.), Casado, conde de Berberana y García Sierra, resultó aprobado el informe de la Comisión por 19 votos en contra del Sr. Corral, que defendió su moción.

En vista del resultado de la discusión, el señor alcalde indica la conveniencia de que la comisión de Secretaría revise el reglamento del régimen interior de la Corporación, y con las observaciones convenientes proponga otro que se ajuste más á la ley. Y no habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Instrucción pública. En breve se publicará en el *Boletín Oficial* de la provincia una circular, pidiendo á los ayuntamientos, en cumplimiento de lo ordenado por la Inspección general de Instrucción pública, una nota detallada de los gastos extraordinarios hechos por los Ayuntamientos para las atenciones de primera enseñanza en el quinquenio de 85 al 90, cuyo servicio deberán cumplir en el término de diez días despues de la publicación en el *Boletín*, remitiendo las referidas notas á la Junta de Instrucción.

Vacantes.—La secretaría de ayuntamiento de Vallarta de Bureba, dotada con el haber anual de 375 pesetas pagadas por el municipio, por trimestres vencidos.

Las solicitudes deberán presentarse en dicha Alcaldía en el término de 15 días á contar desde esta fecha.

—Se halla vacante por dimisión del que la desempeñaba como habilitado, la plaza de secretario de juzgado municipal de La Cueva de Roa.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en el término de ocho días, al referido juzgado, empezando á correr el término desde el día de hoy.

Sección religiosa.—Las Hermanitas de Ancianos Desamparados celebrarán mañana en la capilla del Asilo solemnes cultos en honor de su protectora y abogada Santa Marta. A las 10 y 1½ habrá misa solemne con exposición del Santísimo y sermón que predicará el párroco de San Lésmes D. Benito Peña Pampliega.

Por la tarde á las 8 se expondrá S. D. M., se cantará el trisagio, se rezará la estación y terminarán los cultos con la bendición y reserva.

Mercados.—En la pascadería solo habían ingresado esta mañana dos cestas de sardinas que se extendieron á 0,50 pesetas el kilo; más tarde se llevaron cuatro cestas de bonito que se vendió á 1,60 y se rebajó el precio de las sardinas á 0,40.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy 11 bueyes, 3 terneras, 15 carneros, 11 conejos y 3 cerdos.

—En el mercado de cereales de hoy se ha notado mucha escasez en el ingreso de artículos, á causa de que los labradores se hallan ya ocupados en las faenas de recolección.

Los precios se han sostenido, teniendo alguna, aunque ligerísima, tendencia á la baja.

Se vendió el trigo mocho á 42 rs. fanega, el rojo de 40 á 41 y ½ y el álaga de 38 á 40, la cebada de 30 á 31, por más que en el almacén del comisionista D. Ildefonso Gutierrez existe una buena partida á 29, avena á 21, yeros nuevos á 29 y 30.

La tendencia á la baja se nota en todos los mercados.

Las operaciones de la recolección se hallan en su apogeo.

En los países vitícolas se prometen grandes resultados de la cosecha del vino.

Boletín militar.—Habiéndose ausentado del distrito el Excmo. Sr. Capitán General D. Luis María Pando, mañana se hará cargo de la capitania general el señor Quijada, gobernador militar interino, y el general de brigada D. Francisco Gómez Solano se encargará en el mismo día del Gobierno Militar.

—En el correo de esta mañana ha llegado á Burgos el auditor de Guerra de este distrito D. Carlos Cuenca.

—*Servicio de la plaza para el día 28.*—Parada, Lealtad; hospital y provisiones, Lealtad, tercer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El gobernador interino: *Quijada.*

Necrología.—En el día de ayer se dió cristiana sepultura en el cementerio público de esta ciudad á los cadáveres de doña María de los Do or s le la Riva y Fernández, de 47 años, Almirante Bonifaz, 11, y á los de Ramón Guemes Ortiz, de 58, Hospital del Rey, y Saturnina Melgosa Martínez, niña de 26 meses, Villalón, 31.

CARTA DE MADRID

Madrid 27.

Impresiones del día.—Se queja la prensa de oposición de que el Gobierno no haga público el Arancel acordado como base de nuestra política comercial de exportación y de importación, á lo que contestan los ministeriales que no hay razón para inculpar al Gobierno por este hecho, cuando falta un año para que el nuevo Arancel comience á regir.

Añaden que el tratado con Inglaterra, que goza de la cláusula de *nación más favorecida*, y que no expira hasta 1.º de Julio de 1892, obligará al Gobierno á pedir prórroga de los tratados actuales hasta dicha fecha, en que comenzará á regir el nuevo Arancel.

Dicen también que resultaría poco menos que dar armas en contra nuestra á Francia el hecho de darla á conocer con tanta anticipación cuál es el criterio de España en su política económica internacional.

Y por último, que aun en el caso de que se publicara el Arancel nada se conseguiría con ello, pues las oposiciones serían las primeras en censurarlo si pecaba de proteccionista, y de acusar al Gobierno de inconsecuente en el caso de que les pareciese inspirado en las doctrinas del libre cambio.

Tarea por demás ardua es la de fijar las bases del porvenir comercial del país para un tiempo determinado por los tratados que se concierten, y no creo que el Sr. Cánovas se exponga á aceptar como norma las intransigencias de un sistema económico determinado.

El jefe del Gabinete ha repetido desde el banco azul aquella célebre frase, que pronunció el Sr. Sagasta desde el mismo sitio: «un jefe de Gobierno en cuestiones económicas tiene que ser optimista», y esto es suficiente garantía para que el nuevo Arancel no seguirá sistemáticamente las intransigencias de una escuela económica determinada, pues la reacción sería inmediata, y tan decisiva como en todas las cuestiones que afectan como ésta directamente al bolsillo de los particulares.

El distrito de Ciudad-Rodrigo, donde fueron anuladas las últimas elec-

ciones, es uno de los que mayores muestras dieron de cómo se ejercita todavía en España el derecho electoral. Allí apelaron los electores á toda clase de argucias y procedimientos.

Hoy ha tenido lugar la designación de interventores, según telegrama recibido, ocurriendo con tal motivo un escándalo monumental, y ha habido dos muertes.

De provincias.—Los telegramas que ha recibido esta *Agencia* de diferentes provincias dicen lo siguiente:

San Sebastián.—Asegúrase que el Sr. Sagasta cumplimentará á la Reina á fines de semana. El Gobernador y los ministros de Estado y Gracia y Justicia han ofrecido sus respetos á S. M.

El Sr. Castelar adelantará su viaje para el extranjero. También ha estado en Ayete, con dicho objeto, una comisión del Ayuntamiento de Bilbao.

Barcelona.—Han sido detenidos Vicente Pons y José Torres por creérseles principales agitadores de la huelga de albañiles, iniciada ayer en esta ciudad.

El Sr. Carvajal ha marchado á Andorra.

Valencia.—La sección de Medicina del Congreso Médico-Farmacéutico ha inaugurado brillantemente sus tareas. Presidió el doctor Salillas y se discutieron los temas sobre tratamiento de la difteria y la pulmonía. En el debate intervinieron los Sres. Bolinches, Comenge, Canto, Molines, Aveño y Magraner.

También se reunió la sección de especialidades, presidida por el doctor Osío, discutiéndose el importante tema *Oftalmología*, hablando el doctor Osío, el Sr. Fernández de la Habana y acreditados oculistas valencianos.

Aumenta el número de forasteros.

Anoche á las once y media una mano criminal arrojó sobre el pabellón militar del real de la feria un frasco con fuego feniano, cayendo afortunadamente en el jardín del pabellón. Al esparramarse el líquido no pudo evitarse que impugnase la base del torreón de la derecha. Esta madrugada se ha sustituido la parte manchada por el líquido inflamable.

La indignación que este vandálico hecho ha producido es general.

A San Sebastián.—La embajada marroquí ha marchado esta tarde á la capital de Guipúzcoa con objeto de presentar sus homenajes en nombre del Sultan de Marruecos á nuestra Reina regente.

El embajador va completamente restablecido.

Esta mañana se despidió el médico, dejándole curado de la gástrica que padecía el enviado del Sultan.

El patio del hotel donde se han hospedado parecía esta tarde un campamento. La servidumbre se hallaba sentada en el duro suelo, esperando las órdenes de sus superiores, llevando sus correspondientes alfanjes y guermías; á un extremo se veían unos grandes cestos con provisiones de bocado: corderos asados, huevos cocidos y frutas.

La embajada permanecerá en San Sebastián por lo menos todo lo que

resta de semana; después volverá á Madrid y serán obsequiados con una velada por el Sr. Cánovas.

Un emigrado.—Me han asegurado esta tarde que el comandante Prieto, que suele ejercer en París el cargo de secretario particular del señor Ruiz Zorrilla, se acogerá á la amnistía, fijando su residencia en Madrid para dirigir el órgano del partido republicano progresista *El País*. El Sr. Ginar de la Rosa quedará de gerente del periódico.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer publica la siguiente disposición:

Gobernación.—Real orden declarando válidas las elecciones municipales verificadas en Alhambra (Ciudad Real) en Mayo último.

Las casas francesas de Burdeos que negocian en vinos de España, toman ya sus precauciones para el caso que las nuevas tarifas de Aduanas, aprobadas por la Cámara de Diputados, lleguen á ser ley y se apliquen á los vinos extranjeros. Parece que una comisión, representando las más importantes, ha salido para España con objeto de obtener del Gobierno facilidades para establecer la industria de preparación y exportación de vinos similares de la Gironda.

Fácilmente se comprende lo ventajoso que sería para España el establecimiento de esas industrias, tanto por lo que facilitarían la exportación, como por el progreso que imprimirían á la elaboración de vinos.

El ministro de Justicia francés ha dispuesto que los vinos enyesados á más de dos gramos por litro, detenidos por la aduana de Burdeos, y que están ya en depósito en el Entrepot de la Cámara de Comercio, sean arrojados al Garona.

La cantidad de vinos detenida es considerable, y esta medida causaría graves perjuicios á algunas casas y cosecheros españoles; con el fin de evitarlo y rogar al ministro que permita la reexportación de esos vinos al punto de origen, ha salido para París una comisión.

La prensa de Madrid, que debiera ser la primera en dar pruebas de discreción al publicar ciertas noticias, viene consignando los detalles ocurridos en Barcelona con motivo de un ataque de enajenación mental que ha sufrido un respetable magistrado de aquella Audiencia.

Nos parece bastante la desgracia que ha experimentado la familia del enfermo y no creemos que es oportuno ni justo aumentarla, publicando los actos que la misma enfermedad lleva consigo.

Se ha llevado á cabo en Washington el recuento de las existencias en efectivo de aquella tesorería. Esta larguísima operación dió principio el 27 de Abril, habiendo sido necesario recotar moneda por moneda la friolera de 614.511.582'32 pesos fuertes, de ellos 26.048.000 en oro y 130.902.000 en plata.

El balance ha resultado exacto, habiendo aparecido un peso que se había perdido de uno de los sacos examinados hace algunas semanas.

El sábado próximo se publicará el convenio comercial celebrado con los Estados Unidos. Poco despues comenzará á regir.

En el Hospital civil de Vitoria acaba de ocurrir un caso bastante extraño, y de los que se prestan al estudio de la ciencia médica.

Hace tres semanas ingresó en dicho establecimiento una muchacha de ocho años, atacada de viruela.

La infeliz era ciega, sorda por completo, por lo que no pronunciaba ni una palabra, y tullida, hasta el punto de que andaba arrastrándose por el suelo.

Al ir desapareciendo la viruela, y en el período de la convalecencia, la muchacha ha ido recobrando la vista y el oído, y también enderezando su cuerpo, hasta el punto de que ya anda por la sala y galerías sin necesidad de apoyo.

De un proyecto más, para la próxima Exposición de Chicago, tenemos que dar cuenta á nuestros lectores.

El Sr. Oberlin Smith ha propuesto que se construya una torre de 183 metros de altura, terminada por una bóveda, sobre la cual se erigirá una estatua de Colón de 38 metros; y esto, que nada ofrece de extraordinario, quedará como recuerdo de la gran Exposición; pero lo grave de la cosa es que mientras dure el certámen, un pivote horizontal atravesará la bóveda, sosteniendo por su centro un sistema móvil compuesto de un balancín de 330 metros de longitud, que en cada extremo llevará una esfera de 30 metros de diámetro, lastrada de manera que siempre conserve la misma posición relativa.

Estas esteras, divididas en pisos y llenas de ventanas, serán ocupadas por los curiosos que en pocos minutos subirán á 330 metros de altura, por un sencillo movimiento de báscula, que les hará describir en el espacio un arco de círculo de 390 metros de longitud.

Los que logren escapar bien de la Exposición de Chicago han de contarnos maravillas.

Anuncia un diario madrileño que en el futuro presupuesto de Cuba podrá hacerse una reducción de tres millones de duros, con arreglo de las deudas; y otra más considerable en Guerra con la organización de las milicias locales, bajo la base de la gente de color.

Se ha reunido en el ministerio de Hacienda, bajo la presidencia del Sr. Cos Galyón, la junta encargada de la reforma de los aranceles para dar cuenta de sus trabajos al señor ministro.

Los trabajos están terminados, y la reforma de los aranceles del 77, que han servido de base, se hará probablemente con modificaciones en la clasificación de las tarifas y en los tipos de adeudo de cada una.

Los marroquíes van á tener marina, pues según telegrafían de Tánger á *La Correspondencia*, es seguro que el Gobierno del Sultán ha contratado en Italia la compra de un crucero que monta cuatro cañones, tripulado por oficiales italianos.

El buque costará 300.000 duros, habiéndose entregado ya el primer plazo.

Con motivo de la afluencia de forasteros que á causa de los baños y las aguas minerales se nota en Viesbaden (Alemania), son muchos los periódicos que se han visto precisados á enviar allí sus correspondientes, con el fin de tener al corriente á sus lectores de los hechos más importantes.

Uno de estos correspondientes refiere en el *Rundscha*, de Berlin, que es tan grande el consumo de leche que se hace allí á todas horas, que constantemente se están viendo por los caminos que conducen á la ciudad pequeños carros tirados por robustos perros daneses, que transportan el dulce líquido desde los pueblos circunvecinos.

Días pasados (dice el correspondiente del periódico berlinés), encontré uno de estos carros tirado por perros, los cuales llevaban sobre su cabeza sombreros de paja iguales á los que llevan las señoritas en el estío. A la vista de los animales con sus sombreritos no pude contener la risa, y pregunté á la propietaria del carro el motivo de semejante novedad, contestándome que los sombreros eran una verdadera

Providencia para los animales, que, protegidos de esta suerte contra los ardorosos rayos del sol, llegaban á la ciudad sin fatiga alguna.

Las predicciones de Noherlesoom, según las cuales debíamos disfrutar de plácida temperatura hasta fines del actual, no se han cumplido esta vez.

El calor ha vuelto á ser muy intenso; y anteayer, á ciertas horas del día, causaba grande molestia.

Según el Observatorio, la temperatura del aire á la sombra fué de 37,06, y la mínima de 18; pero en el interior de Madrid el termómetro llegó á marcar 39.

Los maes'tros de Tortosa han elevado una nueva instancia al delegado de Hacienda de la provincia de Tarragona, pidiendo que se les paguen los haberes que se les adeudan, pues de lo contrario se verán precisados á cerrar sus escuelas.

El Ayuntamiento de Gijón y la comisión ejecutiva de la estatua de Jovellanos han invitado á SS. MM. y A. R. la princesa de Asturias para que se dignen honrar con su presencia el acto de la inauguración, y si esto no fuera posible por impedirlo otros deberes de gobierno, suplican á su majestad la Reina nombre á un alto funcionario que la represente.

Atendiendo á este deseo, y no siendo posible á SS. MM. emprender tan largo viaje, la reina ha designado para representarla en aquel acto al conde de Revillagigedo, diputado á Cortes por Gijón y Grande de España, habiendo firmado al efecto las credenciales.

La promulgación de la ley ampliando á los tenientes y alféreces los beneficios del Montepío militar, ha sido celebrada en Vigo con un banquete por la oficialidad del regimiento de Murcia que guarnece aquella ciudad.

La empresa constructora de las obras del puerto de Málaga procedió el jueves á la voladura del cerro de San Telmo.

Al producirse la explosión, las personas situadas á mas de 600 metros de la zona volada, percibieron la trepidación. La mina cargada tenía 20.722 kilogramos de pólvora, siendo la galería de 1 metros de largo.

El resultado aproximativo de la piedra desprendida es de más 180.000 toneladas.

CONOCIMIENTOS UTILES

Por proceder de personas tan competentes y autorizadas como los doctores Robert y Giné, catodráticos de la escuela de medicina de Barcelona, consignamos con gusto lo que el primero de dichos señores dice acerca de la medicación por medio de las aguas azoadas, reservándonos para mañana el dar á conocer á nuestros lectores la opinión del Sr. Giné y Partegás á propósito del mismo asunto.

El doctor Robert, entre otras cosas, dice lo siguiente:

Las aguas azoadas artificiales constituyen un medio positivo de curación cuando son empleadas á tiempo y en determinadas circunstancias; por lo tanto, ni son una panacea, ni tampoco un remedio imaginario.

Aunque el buen sentido y la experimentación de consuno no demostrasen el papel que sobre los elementos orgánicos animales y vegetales determina el nitrógeno, bastaría la experiencia clínica diaria para evidenciar los beneficios que en ciertos procesos morbosos se logran con su empleo, ya en bebida, ya en inhalación. Su acción estimulante sobre las secreciones y motilidad del estómago avivando el apetito y facilitando las digestiones, y por otro lado el efecto que determina sobre la función nutritiva, de lo cual resulta el aumento de peso, ora porque á su influjo crezcan las oxidaciones orgánicas, ora porque retardan la desnutrición celular, son

dos resultados útiles que aquilatan su valor terapéutico. De ahí su indicación en las dispepsias atónicas y en los casos de decaimiento orgánico.

Pero, si cabe, sus ventajas todavía son más manifiestas, aunque la explicación del hecho no siempre resulta fácil, contra determinadas afecciones del aparato respiratorio y circulatorio, unas veces modificando el catarro de los bronquios y produciendo mayor capacidad respiratoria (comprobado por la espirimetría), y otras combatiendo el asma hidropático y sintomático ó las disneas cardíacas; gracias á la indudable acción sedante que el ázoe parece ejercer sobre los plexos nerviosos que regulan el funcionalismo del corazón, bronquios y pulmones.

Una serie de enfermos por mí observados, que han logrado grande alivio y hasta la curación completa después de someterse á aquella terapéutica, comprueban lo indicado; pero entiendase que no se ha de pedir milagros, sino lo que buenamente pueda dar de sí una medicación útil, cuando se la sabe indicar y propinar en su justa medida.

DR. ROBERT.

Un cometa.

Uno de los primeros espectáculos celestes que se podrán admirar durante el próximo Septiembre, será la vista del cometa periódico descubierta desde su mismo observatorio particular de Heidelberg, por el eminente profesor de física Max Wolf.

Es bastante raro que un cometa que pasa por delante de una estrella deje brillar los rayos de esta á través de su tenue masa, y por esto será objeto de gran curiosidad el paso de dicho cometa por delante del grupo de las Pleíades, fenómeno que tendrá lugar en las noches del 4 y 5 de Septiembre próximo.

Cualquiera persona que posea un telescopio, aunque no sea más que de mediana potencia, podrá, pues, observarlo sin dificultad alguna.

Ahora el cometa es visible, á pesar de su luz muy opaca, pero al pasar por delante de las Pleíades, adquirirá mayor brillo, teniendo éste su máximo de intensidad al hallarse el cometa delante de la estrella Alcyon.

Aprovechen, pues, la oportunidad los astrónomos y los aficionados.

Las cacerolas de níquel.

En Austria se ha prohibido la venta de objetos niquelados, porque está probado que el vinagre y otros ácidos empleados en la condimentación de las comidas disuelve el níquel y producen envenenamientos más violentos que el cobre.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Buenos Aires 26 (recibido el 27).—Servicio particular de la agencia Fabra.—Cotización del oro en el día de ayer, 405.

Paris 27.—Los periódicos sicilianos siguen afirmando que el Sr. Crispi pronunciará la semana próxima en Palermo un discurso que ha de tener grandísima resonancia, por las declaraciones políticas que contendrá.

Paris 27.—La prensa rusa acentúa cada día más sus elogios á los marineros franceses.

En su obsequio se celebrará mañana un gran banquete en Peterhoff.

Las autoridades de Moscou han invitado á los marineros franceses para que visiten la ciudad y acepten algunos agasajos que se les preparan.

Numerosos corresponsales extranjeros, particularmente americanos, han llegado á Cronstadt para dar cuenta á sus respectivos periódicos de las fiestas que se están dando en honor de los oficiales de la escuadra francesa.

Paris 27.—A las cuatro y media de esta madrugada han sido ejecutados Dore y Berland, autores del asesinato cometido en Courbevoic. Ambos criminales mostraron gran valor. No ha ocurrido ningún incidente.

Newcastle 27.—En una fábrica de Underlyme ocurrió anoche la explosión de un condensador destinado á la fabricación de ácido clorhídrico, ocasionando la rotura de otros tres condensadores y la muerte de seis operarios, cuyos cuerpos quedaron horriblemente destrozados.

Paris 27 (12 tarde).—Nuevas noticias recibidas de Saint-Mandé dan cuenta exacta de la espantosa catástrofe ocurrida la noche última en aquella estación.

Como ya es sabido, el tren suplementario de Joinville chocó en el andén con otro tren que se hallaba parado. La locomotora montó sobre los tres últimos vagones, dos de ellos de segunda clase y el otro de primera. La caldera y el hogar del tren suplementario se abrieron, y todo el fuego que encerraba se esparció sobre los vagones, que comenzaron á arder instantáneamente.

Muchos de los viajeros que resultaron muertos por efecto del choque se han encontrado horriblemente carbonizados.

Otros resultaron con las piernas cortadas y con heridas de suma gravedad, á las cuales se cree que no sobrevivirán.

Hubo escenas desgarradoras, llamándose unos á otros los individuos de las familias.

Varias de éstas han desaparecido completamente. En otras, compuestas de cinco ó seis individuos, sólo ha quedado vivo uno de éstos.

La mayor parte de los viajeros eran obreros y empleados de casas de comercio que regresaban de pasar el día en el campo.

Hasta las tres de la madrugada han durado los trabajos de salvamento. La vía ha quedado ya completamente espedita.

Ignórase aún á quién corresponde la responsabilidad de la catástrofe.

Circulan varias versiones. La más verosímil es que el primer tren permaneció parado en el andén más tiempo que el reglamentario, y que el segundo tren suplementario había salido de Joinville con sólo cinco minutos de diferencia.

El guarda aguja, creyendo que se había dado salida al primero de Saint-Mandé, y que, por lo tanto, la vía estaba libre, dió entrada al tren suplementario, produciéndose de este modo la terrible catástrofe que tanta emoción ha producido.

Paris 27.—La cifra exacta de los heridos graves en la catástrofe de Saint-Mandé es todavía desconocida. Los vagones destrozados se hallaban completamente llenos de viajeros, contándose por término medio 70 en cada uno de ellos.

Según noticias comunicadas por la Compañía, las cifras de desgracias ocurridas son las siguientes: 35 muertos y unos 30 heridos de gravedad. Sin embargo, estos datos deben ser considerados como incompletos.

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA

BURGOS**Giros.**

Se expiden sobre todas plazas importantes de Europa y América.

Bons de Poste.

Son de pequeñas cantidades, pagaderas por todas las administraciones francesas de Correos.

Letras de cambio y Pagarés de comercio.

Se toman y descuentan, ya sean sobre esta plaza, resto de España o el extranjero.

Lotería nacional de España.

Se facilitan billetes ó décimos un mes antes del sorteo y se compran los premiados.

Valores públicos nacionales y extranjeros y sus cupones ó dividendos.

Se compran y venden todos los admitidos á cotización oficial.

Depósitos en efectivo.

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias á quien las pida.

*Única casa de Cambio matriculada en***BURGOS**

Acompañando sello de franqueo, esta casa corresponde gratuitamente á cuantas consultas la sean dirigidas por correo.

69 kilos á 16 reales.
 Santander, núm. 2, se vende el saco de
 almacén de D. Lucio Almandres, calle
 Propietario, D. Vicente Sanjuán. En el
 res de la Oca, montada de nueva planta.
 brica de cal hidráulica es la de Naula-

LA MEJOR FA-

Tilburi.—Se vende uno nuevo de sólida y elegante construcción tapizado de paño fino con capota y cubre pies de cuero, de doble suspensión.

En la administración de este periódico informarán.

Santiago Campomar ha trasladado su establecimiento de la calle de Santa Agueda, núm. 23, al 7 de la misma calle, frente al Seminario, en donde servirá con esmero y equidad á sus numerosos parroquianos.

**ANUNCIOS**

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

Relojería, Platería y Optica
de la

VIUDA DE FEDERICO CARRANZA*Calle del Cid núm. 4. Burgos.*

Nuestro sistema de vender con un beneficio limitado, hace que cada día aumente nuestra clientela. Tenemos un surtido extraordinario en toda clase de alhajas en brillantes, diamantes, zafiros, perlas, rubíes y esmeraldas, como también en objetos de platería, servicios de mesa y óptica sin competencia.

Se hace toda clase de composuras en relojería, platería y optica.

Relojes desde 5 pesetas.

Todo al contado y garantizado.

PÉRDIDAS.

Se suplica á la persona que el día Santiago haya encontrado un devocionario en francés, lo presente en esta redacción.

TALLERES

de

ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro, para la firma, resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas, etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

Ama de cria.—Se necesita una que se encargue, en su casa, de lactar á un niño. Calle de San Lorenzo, 21, principal, informarán.

LA PUREZA**FÁBRICA DE CHOCOLATES**

AVISO Á LAS FAMILIAS

En el depósito de los conocidos chocolates de «La Pureza.»

«Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compren.»

En el mismo, hay existencias de excelentes cacao, caracas de 7 á 11 reales libra, Guayaquiles, azúcares variados y canelas en rama y molidas, ó sea todo lo necesario para la elaboración de tareas para particulares, encargándose la casa de buscar chocolatero á brazo para hacerías, ó de elaborarlas en máquinas á gusto del comprador.

CAFÉS

Se tuestan todos los días y se muelen á presencia del comprador de las diferentes clases de Moka, Caracolillo y Puerto-Rico.

OJO

No comprar eso que llaman café que venden en botes y paquetes, pues dado su precio de venta, es completamente imposible que contengan ni el 50 por 100 de café regular.

PASTAS PARA SOPA

Se vende á precios de Fábrica sus dos especialidades.—Pasta Italiana á 10 pesetas arroba, y ordinaria á 6'25 id. id.

Depósito: Pasaje de la Flora núm. 12.

BURGOS

Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compren.

Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compren.

LA SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES

CUARENTA AÑOS

DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"**SAN SEBASTIÁN 28.—9,40 m.**

Han llegado los marqueses de Pidal y de la Romana y otros personajes que tienen puesto oficial con objeto de asistir á la

recepción de la embajada marroquí. Numeroso gentío acude a la estación á ver llegar á los distinguidos viajeros.

El día es hermoso y contribuirá mucho á la brillantez del acto que es esperado con verdadero deseo por conocer el personal de la embajada y sus vistosos trajes.—RODRIGO.

MADRID 28.—10 m.

Se reciben de París detalles horrorosos del choque habido entre dos trenes, en Saint-Mandé.

Se ha encontrado una muchacha al lado de los cadáveres de sus padres riendo á carcajadas. La infeliz se había vuelto loca.

Un muchacho, también herido, lloraba amargamente abrazado al cadáver de su querida madre.

Otra mujer que había recibido terribles golpes en la cabeza, cantaba y reía á un tiempo.

El total de los heridos asciende al considerable número de 104; pero aun es más enorme relativamente el de los muertos, pues alcanza la espantosa cifra de setenta, de los que van identificados treinta y uno.

Reina gran consternación en toda la Francia por una catástrofe tan inesperada como dolorosa y horrible.

Se reciben telegramas de todas partes adhiriéndose al sentimiento general, y este sentimiento se hará extensivo al mundo todo, que deplorará estos crueles siniestros de los ferrocarriles, incomprensibles ya con los adelantos del día.

MADRID 28.—10,30 m.

Es objeto de muchos comentarios entre la gente política, á la que preocupan estas cosas, la última entrevista celebrada entre el Presidente del Consejo de ministros Sr. Cánovas del Castillo y el que lo es del Congreso Sr. Pidal.

Después de la conferencia el Sr. Cánovas llamó al Sr. Silvela y habló con él largamente y en secreto.

Aunque sobre el particular se guarde absoluta reserva, todo hace presumir que estas entrevistas tienen por base el tratar de la solución de la crisis política, que, al decir de las personas bien enteradas, ha de tener lugar en el próximo otoño.

Esta es también la opinión general entre amigos y enemigos del Gobierno.

MADRID 28.—10,35 m.

La agrupación socialista de Madrid ha presentado al Ayunta-

miento de la corte una extensa exposición pidiéndole que se establezca para los numerosos dependientes que el Municipio tiene a sus órdenes la jornada máxima de ocho horas de trabajo, en consonancia con los estatutos de las sociedades obreras.

Fijase asimismo en la referida solicitud el mínimo del salario que han de percibir los trabajadores en la cantidad de tres pesetas diarias.

De no concederse estas peticiones, que los socialistas consideran justas, el proletariado—dice la exposición de que se hace mérito—demostrará con toda urgencia que ha de conseguir por la fuerza lo que por la razón no consiga.

MADRID 28.—11 m.

El periódico «El Imparcial» publica un razonado artículo, en el que trata extensamente de las complejas cuestiones de nuestra Hacienda pública.

Hace algunas comparaciones del estado de los débitos del Fisco antes de los proyectos del ministro Sr. Cos-Gayón, y manifiesta que las deudas resultarán después.

Consigna que la deuda ascendía á 600 millones de pesetas.

Después del anticipo de los 150 millones del Banco de España, á cuenta del empréstito de los 250 consignados, dice que se deberán aún 728 millones de pesetas, quedando, sin embargo, muchas deudas sin pagar.

Entre la gente financiera es muy discutido y comentado el artículo del diario madrileño.

SAN SEBASTIAN 28.—11 m.

Acaba de llegar la Embajada marroquí, hallándose en la estación casi todas las autoridades y un gentío muy numeroso.

S. M. la Reina Regente la ha presenciado desde la «Avenida de la Libertad», confundida como un particular entre los curiosos.

La carrera por donde atraviesa la vistosa comitiva estaba hermosamente adornada con arcos de follaje y gallardetes.

El Embajador tiene un aspecto algo triste, sin duda á consecuencia de su reciente enfermedad, de la que aun da muestras, pues se le nota algún abatimiento.

Hace mucho calor, lo que no es causa de que se retraiga de cruzar calles, paseos y avenidas los miles de forasteros y del

país que encierra en estos días la privilegiada capital de Guipúzcoa.—RODRIGO.

MADRID 28.—11,45 m.

Telegrafían de París, acerca del choque de trenes de Saint-Mandé, un detalle digno de ser conocido.

Dice que varios jóvenes alegres, creyendo sin duda que ningún perjuicio podía seguirse, giraron el disco indicando el estado de la vía.

El maquinista afirma rotundamente que vió en el disco la señal convenida para indicar que no había novedad.

Esta versión viene á agravar más el resultado de la espantosa catástrofe, pues pone de manifiesto la falta de vigilancia de la vía, y hace que la opinión clame contra las empresas que exponen al viajero á horribles contingencias, como la que hoy llama poderosamente la atención del mundo todo.

MADRID 28.—12, 40 t.

Nos comunican de Málaga que la acusación privada ha formulado las conclusiones provisionales en la causa seguida contra Pelaez por muerte dada á Loring, que tanto ha preocupado la atención pública calificando el hecho de asesinato, lo mismo que el fiscal, que pide para el reo la pena de cadena perpetua.

La Sala ha declarado que el hecho es de la competencia del Jurado.

MADRID 28.—4,20 t.

El día 6 de Agosto próximo marchará al extranjero el señor Cánovas.

Ha sido sacado á flote en aguas de Gibraltar el vapor naufragado «Utopia».

MADRID 28.—5, t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 76'20.

Idem exterior, 77'10.

Idem Deuda amortizable 88,50.

Acciones del Banco de España, 000,00.

Billetes hipotecarios de Cuba de 1886, 105,40.